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郭沫若是何时担任北伐军总政治部副主任的 ?

孙 党 伯

一 九二六年七月
,

郭沫若离开广州
,

满

腔热情地参加 了轰轰烈烈的北伐战争
。

开始
,

他担任 国民革命军总政治部 宣传科长兼行营

秘书长
,

后来又被提升为总政治部副主任
。

那 么
,

他是什么 时侯被提升为总政治部

副主任的呢 ? 据郭沫若 自己说
,

时间是在一

九二六年十一 月的初头
。

比如
,

他在《纪念邓

择 生先生》一文 中说
: “

到了十一月的初头
,

江

西孙传芳的军队被击溃之后
,

我便奉命到南

昌去独当一 面
,

和择生暂时分开 了
。

我 当时

已被升任为副主任
,

在南昌过 了四个月的炼

狱生活
。 ”

在《南昌之一夜 》中又说
:

一九二 六

年十一月到一九二七年三月在南 昌 工 作 时

翔
, “

我以政治部 副主任 的名义
,

在 管理着行

营政治部和整个江西方面的工作
。 ”

两篇文章

都一 致肯定
:

他是在一九二六年十一月初去

江西 工作时
,

就 已提升为总政治部 副主任了
。

而 这个由作者本人提 出的任职时间
,

似乎 已

经成为不容怀疑的定论 了
。

但是必须指出
,

上举两篇文章分别写于

一 九四六年十一月二十四 日和一九 四八年六

月二十一 日
,

是作者在辛隔二十多年以后凭

记忆写成的
,

不能说其中回忆的每一件夺都

绝对准确
。

夺实上
,

我在检阅 当时的报刊时
,

就发现作者关于 自己担任总政治部副主任的

时间的记忆有差误
。

例如
: 1

、

在一九二七

年五 月的武汉《 中央 日报》副刊上
,

连载了郭

沫若的《脱离蒋介石 以后 》 (现收 入 《 沫 若 文

集》第八卷 )一 文
,

其中说
: “

去年十一月八号

总政治部派我们到九江去做工作
,

本来预定

的是两个礼拜
,

但一 到九江
,

老蒋就不肯放

我们回来 了
。

从此便在他的形同监视之下
,

做了半年的秘密工作
” 。

这篇写在事情发生的

当时的文章
,

只说 自己于 一九二六年十一月

八号去九江
,

却没有说其时 已提升他为总政

治部副主任
,

可见他在江 西工作期间并未提

升
。

2
、

在 一九 二七年四 月三十 日的汉 口 《 民

国 日报》上
,

有一 则题为《 郭沫若任总政治部

副主任》的
“

本报特讯
” ,

其文为
: “

总政治部事

务殷繁
,

且 出发河南在即
,

将来前后方工作
,

必更紧张
,

故有设副主任之必要
,

日昨邓主

任呈请扩大会议照准
,

当即通过
,

并以总政

治部上海分部主任郭沫若充任云
。 ”

这则消息

更清楚说明
:

任命 郭沫若为总政治部 副主任

的确切时间是一九二 七年四月二十九 日
,

即

他已离开江 西回 到武汉 以后
。

然而
,

郭沫若为什 么会把 自已担任总政

治部 副主任的时间记错 了呢 ? 考其原因
,

大

概由于 : 一
、

自一 九二 六年十月十 日北伐军

占领武昌以后
,

总政治部主任邓演达 (择生 )

因同时兼任 总司令部行营主任和湖北省政府

主任
,

公务太忙
,

故总政治部的工作实际上

便由郭沫若主持
。

二
、

郭沫若到南昌以后
,

更是
“

独当一面
” ,

整个江西方面的政治工作

都由他统管
。

三
、

郭沫若确实在北伐期间担

任过总政治部 副主任
,

而且就他实际担负的

工作来说
,

在担任副主任前后又似乎没有太

大的差别
。

这样
,

在李隔二十余年之后
,

他

的记忆 自然容易坟线
,

把实际主持总政 治部

的工作和担任副主任混成一 码事 了
。

总上所述
,

我们完全可以断定
:

郭沫若

在北伐期间担任 国民革命军总政治部副主任

的时间是一九二七年四月二 十九 日
,

而不是

一九二六年十一月初
。


